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家庭和谐是社会和谐的基石
作为陈寨花卉市场的一名商户，能参加郑

州“和谐大讲堂”活动，我感到十分的荣幸。
本次活动邀请到了国内著名的两位学

者廖雨兵老师和王东华老师。他们有深厚
的理论知识，又有丰富的鲜活事例，生动的
讲解赢得了现场观众的阵阵掌声，我个人也
从中受益匪浅。

廖老师从传统文化与和谐人生的角度，
阐述了个人诚信的重要性，怎样提高自我，

“穷则独善其身，达则兼济天下”也是让我很
触动的一句话。

王老师的讲解更加幽默，他是家庭教育
方面的专家，从多个角度阐述家庭教育对子
女成长的重要性，改善中国现在家庭教育的
迫切性，呼吁大家重视家庭和谐，只有和谐了
个人的小家庭，才能成就了社会的大家庭。

很有意义的一堂课，净化心灵的一次
洗礼，感谢，感谢…… 宋女士

刘琳琳说，可能有的家庭一直在讲孝顺，
讲贡献，但是我觉得都是一个家庭成员应该做
的，是最基本的。

“家庭和谐与否，要看家里人之间是否能
够相互尊重，这很重要。”

刘琳琳说，如果家里出现矛盾或问题，在
解决问题的过程中，如果每个人之间都相互尊
重，那么就不会伤害到对方，而问题也会很容
易解决。

尊重是相互的，也是不分年龄的。老人不
仅需要照顾，也需要尊重。“不管是在家里，还是

在外面，要让老人觉得自己在家人心目中的重
量。”刘琳琳说，“小孩子也需要尊重，只要孩子
有自己的思想和想法，我们就应该尊重他的想
法，这对孩子的成长很重要。”

刘琳琳说，爱并尊重自己的家人，跟自身的
财富、地位都没有任何关系。这是作为一家人
发自内心的一种情感。

“邻里相处，最重要的也是尊重对方。
只有你尊重了别人，别人才会尊重你。这样
的家庭，这样的邻里之间才会真正和谐。”刘
琳琳说。

聆听讲座的观众聚精会神。聆听讲座的观众聚精会神。 记者记者 张翼飞张翼飞 图图

她告诉记者，他们一家人很普通。他
们家庭和谐的秘诀就是家里每一个人性
格都很好，也很善良。

孙晶晶的婆婆和公公一直和她的姥
爷住，几十年来都习惯住在了一起。而舅
舅和姨虽然说没和家人住在一起，但是每
个礼拜天都会过来和父母团聚。

“家里小事都是我 97 岁的姥爷说了
算，因为我们要顺着他。”孙晶晶笑着说，

“不过大事我们都是一起商量着作决定，
因为家里人性格都很好，也都不爱计较什

么，所以总是能很容易统一意见。”
孙晶晶说，她舅舅和姨从来不和家里

人斤斤计较。家里的房子出租出去的房
租他们从来没向家里要过，即使当初姥爷
说要平分。“这让我感觉到很温暖，不是因
为那点钱，而是家里人的善良。一个从来
不在金钱上斤斤计较的家庭，想不和谐都
难。”孙晶晶说。

“我抱着证书和奖品回去的时候，婆
婆高兴坏了，连着两天都合不拢嘴。”孙晶
晶笑着告诉记者。

孙晶晶 家里每一个人性格都很好

“我家的情况就是这样的，有婆婆、老
公，儿子、儿媳妇，还有小孙子，很平常，没
什么的。”家住黄金叶小区的韦凤仙说，她
们家四世同堂，从没吵过架，问起家庭和
谐的秘诀，她笑笑说：“把婆婆当亲妈一样
对待，说我了我听着，说过了就算了。”

韦凤仙说，她退休后，就是给儿子带

孩子，小孙子现在一岁半了。“儿子结婚后
也不走，特别孝顺他奶奶，在我儿子眼里，
奶奶永远是第一位的。”说起儿子，韦凤仙
很欣慰，“小两口感情也很好，没让我操过
心。”

平平淡淡就是真，这就是她们家真实
的写照。

王相锋谈到和谐家庭的秘诀时说：“严
于律己宽以待人是第一位的，父母之间，夫
妻之间，尽量不要旧事重提，在家庭中，要
懂得知恩、感恩、报恩。用感恩的心去完善
一切，让家庭上下和睦，以包容为基础、以
和谐为氛围才能建造和谐家庭。”

王相锋一家六口人，爱人在省公安医

院上班，弟弟在新乡上班，妹妹乖巧可爱，
爸爸妈妈比较恩爱，是一个让邻里之间羡
慕的和谐家庭。

互敬互爱是家庭和谐的基础，为了这
个家，他们不论什么事情都是商量着来，
从没有抱怨过什么，30年来，他们一直互
相关爱，从没有发生过争吵。

王景立说，他们家的和谐之道就是相
互体谅。结婚这么多年来跟妻子从未吵过
架，而妻子也从未跟婆婆有过争执。他说
这主要源于妻子对他的爱，爱屋及乌就是
他们的原则。

“你既然和我在一起，就要爱我身边
的人，爱我的全部。现在有许多的年轻人
都比较自我，所以一定要有爱，才能互相
的体谅与理解。”王景立说，“看看现在过
的幸福日子，我感到非常满足。”

“我们回去之后会更好地弘扬中华

民族的传统美德，孩子们一直以来就把
母亲作为人生的榜样，生活的坐标，像
她的母亲一样孝顺，周围的邻居相处
好，把好思想、好传统、好作风，代代相
传下去。”王景立希望这个活动长期办
下去，这个活动是对中华民族传统美德
的弘扬与传承，通过这个活动能够激励
成千上万的家庭，使他们的家庭更和
谐，夫妻更和睦，社会更稳定，生活更幸
福，也衷心地祝愿这个活动越办越好，
越飞越高。

当时也没想到会得奖，很意外，自己只是
做了应该做的事情。

她说，每个家庭里都有孩子，老的要做给
小辈看，给小辈树立一个榜样，否则小辈将来
怎么尊重你，怎么孝顺你,我也只是做了该做的
事情。

心里很高兴，也很激动，回家后会把和谐
家庭的理念讲给子女和左邻右舍听，还有我

们评上了市民最认可的和谐家庭，也得给他
们说说。

我的子女或邻居会把好消息与和谐家庭
的理念再传递给他们的朋友，他们的朋友得知
后，再传给他们的朋友，这样相互地传递信
息。今年和谐家庭是我们，也许明年就会是他
们，也会出现更多的和谐家庭，更多的和谐家
庭出现了，社会也就更和谐了。

李凤英说，公公今年86岁高龄，而且常年
有病，婆婆常年生活不能自理，从未离开过
药。

嫂子十几年如一日地照顾着公公婆婆，
从未有过怨言，也未挑剔过。家里的每一
位成员都很尊重大嫂，她就是我们学习的
榜样，为我们在外工作的家庭成员，免除了
后顾之忧，让我们更安心投入到工作中。
为孩子，为我们家庭成员以及邻里，树立了
榜样，只有小家和谐了，我们的大家才会更
和谐。

被评选为市民最认可的和谐家庭很激
动，我们这个家庭得到郑州市广大网友和专
家的认可，对于我们来说是一个很大的鼓
舞，我们以后会继续努力，一家人在一起以
文明立家，以勤俭持家，以和睦兴家，干好本
职工作，尽好自己的心，营造一个文明和谐
健康的家园。

李凤英一直在笑，朴实的她说，获奖后
很开心，只觉得自己做了应该做的事情，做
的事还不够好，以后会继续努力为家庭尽一
份心意。

韦凤仙 把婆婆当亲妈一样对待

王景立 家庭成员间相互体谅

韦桂兰 给小辈树立一个榜样

李凤英
小家和谐了，我们的大家才会更和谐

促进家庭和谐联盟热线65990307今日晚上7时到9时开通，联盟
义工每日晚上轮流值班，提供情感困惑、家庭关系、人际交往、孩子厌
学、职场减压等方面的心理咨询。

联盟办公地点：纬五路与经五路省实验幼儿园西侧《济善学堂》
也欢迎有爱心，愿意为人排忧解难的心理、教育、健康等方面的专

家加入，并自愿报名值班。

能从初选的1000户和谐家庭中脱颖而出，被30多万网友推选出来。这些获奖的和谐家庭，在日常的生活中，家庭成
员是如何相处的？他们的和谐家庭理念是什么？他们是如何做的，以后会怎么做呢？

刘琳琳 相互尊重很重要
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